

## *Lo religioso en la adolescencia*

PROF. DIONISIO BOROBIO

Universidad Pontificia de Salamanca

El estudio de «lo religioso en la adolescencia» es un tema amplio y difícil, que abordamos conscientes de nuestras limitaciones. Nuestro trabajo tiene en cuenta los cambios importantes que se producen en esta etapa de la vida (sobre todo entre los 15-18 años), los fenómenos que caracterizan estos cambios en el momento presente, y las grandes tendencias de evolución que se prevén para el futuro.

Nuestro objetivo es triple: individuar la experiencia religiosa que vive el adolescente actual; ver cómo esta experiencia se manifiesta en comportamientos y ritos, institucionalizados o no; y proponer unas líneas de acción para posibilitar una opción auténticamente cristiana. Para ello nos servimos de aquellas aportaciones a nuestro alcance que nos proporciona la sociología<sup>1</sup>, la psicología<sup>2</sup>, antropología<sup>3</sup> y la pasto-

1 Aunque tenemos en cuenta otros estudios sociológicos, nos servimos fundamentalmente del más reciente realizado en España: P. González-F. Andrés Orizo-J.J. Toharia-F. J. Elzo (1989), *Jóvenes españoles 89*, Madrid: Fundación Santa María. También: Azcona F. (1985), 'La práctica religiosa ayer y hoy': en *Catolicismo en España: Análisis sociológico*, Madrid: Instituto de sociología aplicada de Madrid; Id. (1989), *Estadística de la Iglesia Española 1989*. Madrid: Secretariado de la CEE; Hervieu-Leger D. (1986), *Vers un nouveau christianisme: Introduction a la sociologie du christianisme occidental*, París; Stoetzer J. (1987), *¿Qué pensamos los europeos?*, Madrid; AA.VV. (1987), *Jugend und Religion in Europa* (Forschungen zur praktischen Theologie, 2), Frankfurt/M. Aunque afectan menos directamente a nuestro aspecto elegido, también tendremos en cuenta los estudios más recientes de F.A. Orizo (1991), *Los nuevos valores españoles*, Madrid: Fundación de Santa María SM.; P. González Blasco-J. González Anleo (1992), *Religión y sociedad en la España de los 90*, Madrid: Fundación Santa María SM.

2 Recordamos algunas obras desde esta perspectiva: Debesse M. (1962), *La adolescencia*, Barcelona; Babin P. (1962), *Los jóvenes y la fe*, Barcelona; Id. (1968), *Dios y el adolescente*, Barcelona; Rodríguez Echevarría G. (1971), *Adolescentes: experiencia humana y mensaje cristiano*. Salamanca; AA.VV. (1972), *La educación de la fe en los adolescentes*, Salamanca; Godin A. (1986), *Psychologie des expériences religieuses. Le désir et la réalité*, París. Le Centurion, 25-77; González Anleo (1987), 'Los jóvenes y la religión Light', *Cuadernos de Realidades Sociales* (RS), nn 29-30; Brow L.B. (1988), *The Psychology of Religious Belief*, Londres: Academic Press; Lagarde C. (1990), *L'adolescent et la foi de l'Eglise*, Toulouse: Centurion/Privat; Ricard R. (1985), *Religión de la adolescencia, adolescencia de la religión. Vers une psychologie de la religion à l'adolescence*, Quebec: Les Presses de l'Université de Laval; B. Fueyo (1992), 'Para salir de la adolescencia: Implicaciones